

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1,25 pesetas; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.  
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7,50; año, 14 ptas.  
 EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.  
 El pago será adelantado

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios en cuarta plana, 0,07 línea sencilla.  
 Esquelas mortuorias, según muestrario.  
 Comunicados y remitidos, desde 0,25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

## Cuestión interesante

Una de las cuestiones de verdadero interés para Navarra, que sin duda alguna por serio está sin resolver de un modo definitivo y sobre todo acorde con los verdaderos intereses de la provincia, es la cuestión de los alcoholes. Creemos que en este asunto la Diputación que trató en Madrid del concierto entre la provincia y el Estado en materia de tributación por alcoholes, como consecuencia de la ley Osma sobre la materia, sufrió una equivocación por demás lamentable, puesto que lejos de defender los verdaderos intereses del país, los perjudicó de un modo tan ostensible y considerable, que desde entonces se están sufriendo las consecuencias de esa equivocación.

Porque es preciso tener en cuenta la gran importancia de la materia en un país como el navarro en que su riqueza alcohólica es considerable y esa riqueza se va viendo de un modo progresivo y constante desde el momento en que por causa del mencionado pacto, se ha cortado muchísimo la iniciativa particular, y se le ha aprisionado dentro de reglas y reglamentos preceptivos, no los más convenientes para favorecer el desarrollo de esta riqueza.

Creemos que es este un problema que se merece muy bien por su importancia que se ocupe de él con toda dedicación la Diputación Foral, y creemos que debe gestionarse de un modo u otro del Gobierno de Madrid un arreglo que tienda directamente a reparar las deficiencias observadas y sobre todo, a vigorizar la riqueza alcohólica del país en lugar de acogerla o producir su aniquilamiento.

Confiamos en que nuestros diputados no han de echar en saco roto esta advertencia, sino que antes por el contrario, la acogerán con simpatía y predilección.

## Palique

### La banda madrileña

Algunos colegas dan ya como un hecho la composición de una banda municipal de Madrid, en nuestras fiestas de Julio. Nosotros entendemos que todavía está la pelota en lo más alto del tejado, porque el hecho de que el Alcalde de la Corte haya concedido su permiso, para que el organismo instrumental venga a Pamplona, es un simple detalle de trámite, necesario, si, para llegar a la consumación del proyecto, pero que en nada afecta, a la cuestión principal.

Porque, sin contar con la conformidad del señor Francos Rodríguez, Presidente del Ayuntamiento madrileño y por ende, amo y señor, como si dijéramos, de la banda, ¿quién es que son las exigencias del maestro Villó?

Esta es, a nuestro juicio, la principal dificultad con que ha de tropezarse para la realización del proyecto.

El presupuesto de la banda madrileña, compuesta de noventa ejecutantes aproximadamente, no puede ser menor en su viaje a Pamplona, de diez a doce mil pesetas, y la consignación que los contribuyentes votaron para festejos no excede de 22.000 pesetas.

¿Cabe, pues, dentro de tan reducidos medios afrontar las eventualidades y riesgos que consigo arrastra tal empresa?

Puede además la presencia en nuestra ciudad de los notabilísimos profesores nos parece de perlas, no solamente por lo que de novedad encierra, sino porque se trata de un festejo artístico y de cultura, que promueve la delicadeza y sentimientos del pueblo que sabe acogerlo.

El Ayuntamiento pamplonés, puesto que la ocasión parece mostrarse propicia, no debe desperdiciarla, desechando oportunamente el proyecto acariciado, ante la demanda de unos miles de pesetas.

Antes de renunciar, debe gestionarse de los contribuyentes la consignación de un crédito extraordinario o la transferencia de las sumas necesarias de otros capítulos del presupuesto municipal.

Porque siendo extraordinarios los festejos, extraordinarios deben ser los gastos, y no parece bien, puesto que Pamplona ha de ser la más beneficiada en estos lances, que mientras la Diputación, haciendo verdaderos esfuerzos se apresura a subvenir a costosos desembolsos, el Municipio de la capital de Navarra, cubra el expediente con un muy pequeño aumento, sobre la cifra que en años normales, fijaba para la celebración de festejos.

Alora bien, que el fruto de la banda no sea patrimonio de ricos y poderosos. Por eso precisamente la preferimos en este caso concreto, a una grande orquesta; por su carácter esencialmente popular. Organice, enhorabuena, conciertos de música selecta, en lugar cerrado y a costosos precios.

Pero que el vecindario en masa, participe en este negocio de marcado sabor comunal, tenga ocasión de admirar en las calles y en los paseos, los indiscutibles méritos de la más notable de las bandas de música españolas.

## La eterna viceversa

Cuanto algunos periódicos que durante estos días pasados han fluído a Madrid gran número de correspondientes extranjeros atraídos por el anuncio, que aún duds se difundió mucho por el extranjero, de que iban a ocurrir en breve plazo en España graves acontecimientos de orden interior, por la presunta vuelta de los conservadores al poder.

Sería un golpe de estado, un complot republicano, sería lo que fuese, es el caso que estos días se ha observado este fenómeno de la pasa de correspondientes extranjeros, muchos de los cuales están ya en camino hacia sus respectivas residencias, desilusionados y malhumorados por el bromazo de que han sido objeto.

Uno de estos correspondientes, más flamenco como buen inglés, abandonó a sus compañeros y optó por permanecer unos días más en Madrid para intercalarse a los principales personajes de la monarquía y a los elementos directores del republicanismo español y esta tarde se encontraba en una mesa del Ideal Room hecho un verdadero lío, pues no sólo de qué modo coordinar tan distintas ideas como había escuchado en sus escarceos por ambos bandos.

El inglés habló unos momentos con nosotros y sin abandonar su calma, nos indicó la conveniencia de que la Asociación de Prensa le prestase facilidades para garantizar la identidad de su personalidad y volver a repetir las visitas, pues abrigaba el convencimiento de que sus interlocutores se habían pionado con él, como ocurría su compatriota Mister Blay de La Patria chica.

¡Sorprendidos por esta declaración, mi compañero y yo nos decidimos a rogarle que nos explicase sus impresiones, pudiéramos declarar en medio del asombro del británico, que estaba en un error, que no se habían burlado y que cuantas veces repitiese el cavario de visitas, obtendría las mismas contestaciones y declaraciones.

Entonces nos lo explicamos todo. Vimos a nuestro compañero y nos percatamos perfectamente de que no acertaba a comprender cómo asegurando continuamente Canalejas que el Rey tenía puesta en él toda su confianza, aligaban los republicanos que tenían depositada en él esa misma confianza, y del mismo modo no acertaba a comprender que Canalejas se vanagloriase de que los republicanos se mostrasen con él más sumisos a fuer de reconocidos a las concesiones que les ha otorgado.

Nosotros sacamos de sus dudas al inocente periodista británico. Le hicimos comprender que se encontraba en el país de las eternas viceversas, y después de asegurarle bajo palabras de honor que tales declaraciones respondían a la realidad de la actual situación de España, se decidió nuestro hombre a encomendar al correo sus cuartillas...

Madrid, 25 Enero 1912. DOMINGO.

## En la Audiencia

### INFORMACIÓN JUDICIAL

**Sumarios**  
 Estella.—Por robo, sin procesado. Aoi.—Por incendio, id.  
 Id.—Contra B. I. H., por procesado. Id.—Contra M. I. V., por daños.  
 Tudela.—Contra A. C. P., y otro, por homicidio por imprudencia.

**Señalamientos**  
 Tsalá.—Juicio oral ante el Tribunal de Derecho de la causa seguida contra Manuel González B. rca, por estafas. D. F. n. s. r. señor Rodríguez; declararán 2 testigos.  
 Tudela.—Otro ante el mismo Tribunal de la causa seguida contra Regino Lerín, por estafas. Defensor señor Romero; declararán 7 testigos.

zaba, debía terminar por una catástrofe grave y sangrienta.

La fisonomía de Augereau, ordinariamente común, revelaba un carácter enérgico y valiente que transformaba su expresión vulgar: el maestro de armas estaba verdaderamente hermoso de ver el cuerpo bien apoyado en las caderas, el brazo izquierdo haciendo arco y el derecho plegado y alta la mano, cubriendo completamente el pecho con la espada, el busto derecho y arrogante apoyado completamente sobre la pierna izquierda, la cabeza echada hacia atrás, el cabello fluyendo al viento, dilatada la nariz con los labios entreabiertos y con mirada fija y ardiente sobre su adversario.

El barón muy bien colocado, recogido en sí mismo, la mirada en acecho, la mano izquierda apoyada en la cadera; esperaba el ataque para dar una respuesta pronta.

—¡Bueno!—dijo Augereau,—conozco la falsa estocada italiana y como no tengo más en tu juego, nos vamos a reir.

El barón hizo un tanteo y Augereau permaneció firme sin desviar la espada.

Los cuatro o cinco segundos que aquellos dos hombres emplearon en tantearse, permaneciendo inmóviles con

## Más sobre el ferrocarril central navarro Mendigorria, Marcilla, Carcastillo, Sangüesa

### MEDIOS DE REALIZARSE EL PROYECTO

#### Insistiendo en lo mismo

Con alguna mayor extensión volvemos a ocuparnos hoy de este proyecto que tanto interesa a los pueblos situados en las cuencas de los ríos Arga y Aragón.

Basta citar los nombres de Puente la Reina, Mendigorria, Artzajona, Larraga, Berbizana, Miranda, Flores, Peraita y Fábena de la ribera del Arga y Murillo, Caparraso, Traibuenas, Mérida Santacara, Murillo el Fruto, Carcastillo, Gallipienzo, Cáseda, Aibar y Sangüesa de la del Aragón, para comprender que una vía férrea que una todos estos puntos, en que está la principal riqueza agrícola de Navarra, tiene asegurada una cantidad de tráfico que para sí quisieran otras proyectadas en esta misma provincia.

Hay que tomar en serio este asunto porque verdaderamente este merece y la idea no es tan descabellada ni irrealizable como nos supuso «El Pensamiento» tratándolo poco menos que a chacota, el primer artículo de EL ECO relativo a este proyecto de ferrocarril.

Hace más de veinte años que por cuenta de la Diputación Foral y Provincial de Navarra, estudiaron los ingenieros industriales don Luis Zozaya y don Pablo Galbete un proyecto de ferrocarril de la estación de Marcilla en las liras del Norte, hasta la proyectada en Mendigorria por el trazado Pamplona-Estella-L. g. r. a.

Más antiguo todavía es el trazado aprobado desde Castiella a Sangüesa que forma parte de la línea internacional directa llamada del Roncal que se dirige por Sanja y Castiella, que tiene concedida una fuerte subvención kilométrica y está incluida entre las líneas de carácter general.

Y por último, por cuenta de la Compañía del Norte, se estudió un trazado desde Caseros a Jaca siguiendo el curso del río Aragón.

Con estos tres estudios puede redactarse el proyecto a que nos referimos y ellos ponen de manifiesto que no hay dificultades técnicas que se opongan a la realización de estas obras de un coste colosal y que tampoco será una explotación cara, porque las orillas de ambos ríos se prestan admirablemente a presentar un trazado bueno y un perfil suave que permita gastar poca energía.

Ya se comprende que pasando del Arga al Aragón cerca de la confluencia, la distancia es imperceptible; que los túneles que hay que perforar serán cortos por que no habrá otros que los precisos para cortar algunos contrafuertes que no convenga o no se puedan rodear. El puente sobre el Aragón es la obra más cara, pero puede buscarse el sitio más conveniente buscando la economía.

## CORRESPONDENCIAS EXTRANJERAS

(Servicio exclusivo de EL ECO DE NAVARRA)

## DESDE BERLIN

### Consecuencias del debate parlamentario sobre las negociaciones franco-alemanas.—Arma política contra el Gobierno.—Pugilato de inhumanidades entre Alemania e Italia.—Una noticia falsa.—Situación actual de los católicos en Alemania.

Decididamente Alemania no da muestras de conformarse con el resultado de las negociaciones franco-alemanas, pues a pesar del tiempo transcurrido desde su ratificación solemnemente por los representantes de ambas potencias, continúa prestandose el asunto a toda clase de comentarios, dando origen a movimientos de indignación en las diversas regiones de estos Estados, movimientos que se exteriorizan principalmente en meetings y manifestaciones públicas, y que se reflejan después en las discusiones en el Reichstag.

El partido liberal se ha aprovechado de este movimiento de general indignación para mantener en hiesta su bandera de oposición contra el Gobierno, oposición que se ha recrudecido y violentado en los últimos tiempos, por lo mismo que los liberales han logrado hacerse fuertes en ese baluarte conquistado con ayuda del patriotismo exaltado alemán,

para de ese modo arrastrar mayor masa de opinión.

Resultado de todo este movimiento y de la discusión habida en el Reichstag? Pues sencillamente que todo quedará reducido a una modificación constitucional, en virtud de la cual quedará legítimamente sancionada la necesidad de que todos aquellos tratados internacionales que en cualquiera de sus aspectos se traduzcan en cesiones ó anexiones de territorio, no serán válidos interin no obtengan la ratificación del Parlamento.

Es decir, que se adoptará a Alemania la doctrina constitucional que ya venía poniéndose en práctica en otros países.

Continúa el pugilato entre Alemania e Italia por demostrar quién se ha conducido con mayor crueldad en las guerras que ambas naciones han mantenido en el trans-

su asentimiento por el honor que se les hacía.

El barón miró en su derredor. —¡Eh, eh!—siguió diciendo Augereau con gran tranquilidad.—¡Cualquiera diría que nuestro amigo se ha escudado prudentemente! Pero esto no importa! Aquí encontraremos un par de mozos de buena voluntad que os preserarán ayuda! ¡Ah! mirad, ahí tenéis lo que os hace falta.

Y Augereau, al concluir de decir estas palabras, hizo una seña insinante a los señores Gorain y Gervais.

El maestro de armas había escogido a los dos burgueses, por la sola razón de que su mirada se había encontrado primeramente con ellos.

—¡Vamos!—siguió diciendo Augereau adelantándose hacia ellos y saludándolos atentamente, con los segundos de mi adversario.

Cuando haya concluido con él entonces os tocará a vosotros, si esto puede seros agradable, y si desearis más aun, estos caballeros están aquí dispuestos a daros satisfacción.

Gorain y Gervais abrieron los ojos desmesuradamente.

—¡Como, como!—dijo Gorain, volviendo la cabeza a todas partes.

—Señores, os estoy esperando—dijo el barón,

curso de la historia en sus respectivas posesiones.

Italia no se para en barras e indignada por la campaña realizada por la prensa alemana sobre las crueldades reales ó supuestas de los italianos en Tripolitania ha emprendido una análoga campaña de la crueldad con que se condujo Alemania con los boxers de Pekin y aun con los mismos franceses de la guerra del 70, en la que hacían conducir las locomotoras del territorio comprendido en la frontera hasta París no fuesen hostilizados por los tiradores franceses.

Consecuencia: que en todos los tiempos y en todas las naciones el más fuerte ha abusado siempre del débil, haciéndole objeto de su crueldad.

Algunas agencias informativas han trasladado a sus periódicos a título de rumor la noticia de que Guillermo II ha decretado un nuevo arresto del Komprinz por haberse insolentado éste con su augusto padre en una reunión pública.

Añaden esos rumores, que también han circulado por Alemania, que el disgusto del Kaiser es tan profundo que está decidido incluso a ordenar la deportación a colonias de su hijo.

Pues bien, por informes oficiales puedo decir que tales rumores son completamente falsos, y que aun siendo verdad que las relaciones entre padre e hijo continúan siendo muy tirantes, no es menester desde los últimos incidentes acaecidos al iniciarse la discusión en el Reichstag de las negociaciones franco-alemanas, no ha ocurrido nada de particular que pueda justificar esa actitud, en que se supone colocado el Kaiser.

Los estóicos alemanes se han reunido con sus diputados desde pasados para discutir las bases de mejoras que en el orden moral y material desean ver implantadas para estar en mejor situación dentro del imperio alemán.

Ahora como cuentan con un núcleo numeroso de fuerzas dentro del Parlamento, y cuentan además con la marcada simpatía de Guillermo II, están los estóicos alemanes en condiciones de hacerse fuertes, y pedir que no solamente se les respete como hasta el presente, sino que se les mejore su condición y situación legal.

Cierto está que es público y notorio que esta simpatía personal de Guillermo II y predilección de su gobierno pudiera ser más bien interesada, por ver ambos en ellos una fuerza de que poder servirse contra el socialismo y evolucionar.

PERO POR LO MISMO DEBE APROVECHAR LA SITUACIÓN.

JAMES STAFF

## A trabajar

Exhuesta la idea a grandes rasgos por EL ECO DE NAVARRA solo falta que el país no la abandone y en la pérdida de tiempo se realicen los estudios y se ponga en marcha el expediente.

Ahora ó nunca. Ayuntamiento y pueblos interesados no deben dormirse. Reunirse y van hasta donde pueden llegar en los ofrecimientos para una empresa de tan vitalísimo interés.

Cuenten siempre con nuestro concurso entusiasta.

## Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA

del 1.º de Febrero de 1882.

Ha fallecido en esta ciudad don Teodoro Ruiz y Vuelta, exdiputado foral.

—Costeados por la Diputación se celebrarán el próximo día 4 en la parroquia de San Nicolás solemnes funerales por el alma del gobernador civil de esta provincia don José María Gastón, recientemente fallecido.

—Ha sido nombrado interventor de Hacienda de esta provincia don Juan Cabello.

—Ayer existían en el Hospital Provincial 201 enfermos.

—Ayer contrajo matrimonio el empleado de la Secretaría del Ayuntamiento don Alejo Aramburu con una señorita de Mendigorria.

—Nuestro paisano el célebre tenor Gayarre ha sido contratado para un teatro de Mónaco por mil duros por función.

## Los alojamientos

Es esta una cuestión de la que nos hemos ocupado muchas veces, hablando de la dificultad de alojamientos con que se tropieza siempre en Pamplona y muy en particular en las épocas en que ocurre alguna aglomeración atraída por cualquier acontecimiento extraordinario.

Y este conflicto se presenta con caracteres más pavorosos que nunca el próximo verano con la afluencia de gentes que han de venir a las fiestas extraordinarias del Centenario y sobre todo por el msnso Concurso Vitolca Nacional.

Sabemos que nuestro municipio se

—¡Hum!—dijo Gorain, que no se atrevía a creer y empezaba ya a comprender todo el horror de aquella proposición que le dejaba helado.

El barón presentó su espada, y dijo: —¡Medid los aceros!

Gervais cogió maquinalmente el arma que le presentaban de la misma manera que si tuviera un cirio, sin atreverse a coger la empuñadura.

—¡Gorain!—balbució.—¡Gorain!... habéis... oído.

—No... se...—respondió Gervais en el mismo tono.

Fouché habla cogido la espada de Augereau y, seguido de Juan, se dirigió hacia los dos burgueses.

—¡Vamos! señores, cumplamos nuestro deber,—dijo Fouché con secreta alegría por esta nueva tribulación que pasaban aquellos a quienes él suponía sus espas, y que encubría perfectamente con el plan que él se había formado en cuya ejecución ya conocereis muy pronto.

Gorain y Gervais, pálidos, trémulos, panceados, no podían pronunciar una palabra.

—Señor Fouché,—dijo al fin Gorain,—os suplico creáis que nunca... nunca jamás...

—¡Vamos, los testigos!—dijo Augereau con impaciencia.

—¡Testigos!—dijo Gorain compren-

preocupan del problema y hasta hemos oído asegurar que se habilitarán las espaciosas salas del Seminario Conciliar y algunas de las del nuevo Hospital para el alojamiento de las numerosas comisiones que tienen anunciada su llegada.

Pero ni aun eso basta y precisa que se vaya pensando en la necesidad de ir habilitando otros edificios si no se quiere dejar en la calle a una buena parte de los forasteros.

Y ello constituiría un berrón para la previsión de las autoridades de Pamplona, en el que no querrán incurrir éstas.

Estamos seguros de ello.

## LOTERIA

(POR TELEFONO)

Madrid 31 (varias horas).

En el sorteo verificado hoy en Madrid han correspondido los premios mayores a los siguientes números y poblaciones:

Premios	Números	Poblaciones.
100.000	4.681	Guecho-Barcelona.
60.000	20.845	Barcelona-Madrid.
20.000	31.464	Logroño.

Premiados con 1.500 pesetas

8.278 Adrid-Vitoria-Barcelona—  
 12.761 Granada-Málaga-Sevilla—14.097  
 Barcelona-Santander—23.672 Logroño—  
 21.691 Madrid—23.535 Madrid-Salamanca—  
 12.292 Madrid—22.246 Burgos  
 Barcelona-Zaragoza—17.353 Valencia-Barcelona—24.804 ESTELLA—  
 La Unea-Cartagena—31.833 Sevilla—  
 11.430 Valencia-Madrid—Madrid 22.059  
 ALCERES-Barcelona—Valencia—18.689  
 Cáceres-Barcelona—Zaragoza—18.673  
 Santander-Barcelona-Palma—30.024 Almería—  
 Barcelona-Madrid—29.542 Burgos—  
 16.575 Aguilar-Madrid-Sevilla.

MENCHETA.

## Aproximaciones

Tienen aproximación de 300 pesetas cada uno los 99 números restantes de la centena de los dos premios primeros.

Tienen aproximación de 800 pesetas los números anterior y posterior al premio primero; 600 los id. id. al del segundo; 592 los id. id. al del tercero.

## Ayuntamiento

Después de una antelación que duró una hora, en la cual el alcalde dio cuenta de sus gestiones en Madrid para la solución de asuntos de interés para la capital, dió comienzo la sesión pública a las seis y media bajo la presidencia del primer teniente de alcalde señor Irizarri, y asistiendo los concejales señores Ngrillos, Subiza, Leon, Gartzelu, Aldaz, Temiñ, Arvilla, Astrain, Lubeiza, Arriza, Nagore, Baleztena, Ochoa de Oiz, Pascual y Arribasaga.

Previa lectura se aprueba el acta de la sesión anterior, así como las cuentas, libramientos y nóminas.

—Instancia de doña Florencia Gallardón solicitando autorización para establecer un paso de unos dos metros de anchura sobre la cancha de la carretera en la casa que está construyendo en el barrio de la Rochapea, junto a la casa llamada de Vista Alegre.

—Pasa a informe de la comisión de Fomento.

—También pasa a la misma comisión una instancia de don Justo Gaizca solicitando una plaza de foguero.

—Circular de la Junta de señoras constituida con el fin de allegar recursos para los heridos y familias de los muertos en la campaña del Rif, solicitando un donativo.

A informe de la comisión de Hacienda.

—Instancia de los señores presidente y secretario del «Sporting Club Navarro» solicitando una subvención con objeto de celebrar una carrera ciclista durante las próximas fiestas del Centenario de las Navas de Tolosa.

—Pasa a informe de la comisión de Fomento.

—Oficio de la Delegación especial de Hacienda de esta provincia rogando se le manifieste si se halla en un todo conforme con lo que determina la regla primera de la Real Orden de fecha 15 de Agosto de 1908 con el fin de conceder las autorizaciones que solicitan los alambenistas de esta capital para poder trasladar sus depósitos de alcoholes a la Alhóndiga municipal.

—Se fulta a la comisión de Hacienda para que resuelva.

—Escrito de don Lorenz Martincorena que desea comprar los solares existentes

diendo al fin el negocio en que se había metido. —¡Ah, mi dulce Jesús! ¿que es lo que nos obligáis a hacer?

—¿Vos vais a asistir?—dijo Fouché.

—Asistir ¿a quien? ¿cómo?

—Asistir al diversario del señor Augereau, y si es vencido, ocupar su puesto; es decir batiros a vuestra vez.

—¡Batirnos!—dijo Gorain a punto de caerse.

—¡Las espadas!—dijeron ambos adversarios.

—Son de igual longitud,—contestó Fouché presentando a ambos aceros por la empuñadura.

—Y después; volvéndose hacia los dos burgueses, añadió dándoles un fuerte empujón:

—¡A vuestro sitio, al lado de ese señor!

Gorain y Gervais quisieron mascullar algunas palabras de reprobación; pero tenían tan seca la garganta, que no les fué posible pronunciar una palabra.

Además, Fouché y Juan acababan de pasar rápidamente al otro lado y dos admiradores se pusieron en guardia.

Los dos burgueses permanecieron en su sitio inmóviles como si fueran estatuas.

## Un héroe del crimen

—¡En guardia!—dijo Augereau dando un golpe en el acero del barón.

Un espléndido sol saliente alumbraba aquella escena conmovedora, y a pesar de aquella hora tan temprana, un tropel de curiosos, atraídos por los gritos, había invadido el patio y la puerta de entrada de la casa de postas.

## II

### Espadas al aire.

Con los aceros ya cruzados, ambos adversarios permanecieron un momento inmóviles, y sus miradas se cruzaban también lo mismo que lo habían hecho



# Servicio telefónico y telegráfico

## Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

tentes para la venta en el antiguo ex-convento del Carmen, en las mismas condiciones y precio en que fueron vendidos los anteriores; y rogando se ordene al señor Arquitecto la rectificación de líneas que indica el plano formado por la Dirección de Obras y medición del terreno para hacer la liquidación.

A informe de la comisión de Fomento.

### Informes

**De la comisión de Fomento**  
Proponiendo las condiciones mediante las cuales se puede conceder la Plaza de Torres a don Melitón Ariz, para dar una novillada el día 7 de Abril próximo.

Se aprueba.  
Al mismo tiempo se concede autorización para celebrar una quinta corrida extraordinaria con motivo de las fiestas del Centenario.

**Subcomisión de Higiene y Sanidad**  
Informando sobre el proyecto de reglas ó bases para la organización y reglamentación del servicio médico municipal, insertas en la circular de la Excm. Diputación Foral y Provincial del día 18 del corriente mes.

Aprobado el informe.

**De la comisión de Hacienda**  
Se aprueban sin discusión los informes favorables siguientes: La cuenta presentada por el encargado del servicio de la contribución directa correspondiente al cuarto trimestre del año 1911 y proponiendo se declare incurso en el premio de primer grado a los contribuyentes morosos comprendidos en la relación que acompaña.

La liquidación presentada por el Administrador de impuestos y arbitrios de la recaudación correspondiente al año 1911, y proponiendo se declare incurso en el premio de primer grado a los morosos comprendidos en la relación que acompaña.

**De la comisión de Gobierno**

Informando favorablemente la cuenta de la fundación de don Francisco Garzarán correspondiente al año último y proponiendo la adjudicación de varios legados.

Aprobado.  
Terminado el despacho ordinario el señor Negritillo pide la ayuda del Alcalde para que se gestione la habilitación de locales donde poder alojar a tantos forasteros que son esperados con motivo de las fiestas del Centenario.

El señor Viñas promete hacer todo cuanto esté de su parte para resolver cumplidamente tan difícil problema.

A las ocho y diez se levanta la sesión.

## GACETILLAS

**Conforme oportunamente anunciaciones, ayer mañana a las doce y media fueron recibidos por la Diputación el diputado a Cortes por Estella señor Liorens, dos ingenieros ingleses representantes de la sociedad que se propone construir el ferrocarril Pamplona-Logroño, y los señores Legorburu y Cadarso.**

Los comisionados mostraron empeño en conocer a ciencia cierta la subvención que dará la Diputación por kilómetro a la compañía que construya el ferrocarril mencionado, quedando los diputados conformes en estudiar el asunto con detenimiento.

Dijeron los comisionados que, si la subvención les satisficiera, podría comprometerse la sociedad que representan, a construir el mencionado ferrocarril, depositando en garantía determinada cantidad.

En total... nada en concreto; continuando el asunto como hace un par de meses, desde que el señor Hueti hizo «en firme» el ofrecimiento de construir el mencionado ferrocarril.

Los señores citados se detendrán algún día en Pamplona.

**Parece probable que el sábado ó domingo vaya a Madrid una comisión de la Diputación, para en unión de las comisiones de las demás Diputaciones vascas, tratar con el gobierno del importante problema de los maestros vasco-navarros.**

Al mismo tiempo la comisión de nuestra Diputación visitará al Monarca para invitarle oficialmente en nombre de la provincia a las fiestas del centenario de las Navas, y poder formar desde luego el programa de la visita regia.

**Ayer falleció a la temprana edad de trece años el joven don Fermín Laforgue y Mayián, hijo de nuestro estimado amigo el acreditado industrial de esta capital don Ramón.**

Hacemos presente a sus desconsolados padres, hermanos y demás familia la expresión de nuestro sentimiento.

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Saturno, los funerales en sufragio de su alma (q. e. p. d.)

**Hemos oído asegurar a persona que nos merece completo crédito, que las cinco corridas que está organizando la comisión de Fomento, se celebrarán en los días 7, 8, 9, 14 y 21 del mes de Julio.**

La idea no puede ser más excelente y creemos que todos con nosotros aplaudiremos sin reserva a la comisión de Fomento.

**Desde la plaza del Matadero en el barrio de la Rochapea hasta el puente de Santa Engracia se está colocando una espeluzca acerca de losas.**

La obra es de importancia por los muchos metros de distancia que abarca, y de verdadera necesidad, por tratarse de una carretera en la que se han hecho los últimos años numerosas viviendas.

Merece el caso la comisión de Fomento por su iniciativa.

**La Junta provincial de Instrucción pública inserta en el «Boletín Oficial» de ayer una convocatoria a otros maestros y maestras que deseen desempeñar escuelas interinas en esta provincia, para que le presenten sus expedientes de pretensión en plazo de quince días.**

No pueden determinarse las escuelas que han de ser provistas; y a los que se proponen solicitar alguna, les interesa conocer las prevenciones que la Junta consigna en dicha convocatoria.

**Acete vegetal mexicano. De venta en Oñate y Compañía, S. A.**

**Hoy hace un año que pasó a mejor vida el respetable señor don Martín Urniza y Aslán, de quien se guardan gratos recuerdos.**

Al cumplirse esta triste fecha renovamos a su viuda, hijos y demás familia nuestro sentido pésame.

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Nicolás los funerales de aniversario en sufragio de su alma (q. e. p. d.)

**Llorente hace el calzado a la medida para cuando el público lo desee.**

—13

**Ayer, al volver de Huarte el último tranvía sobre las ocho de la noche, ocurrió una sensible desgracia cerca de las ventas de Burlada.**

Al montarse en aquella parada varios jóvenes, uno de ellos, llamado Miguel González, hijo del comandante del mismo apellido, vió que su perro se había quedado en tierra, y al intentar apearse estando el tranvía en marcha, tuvo la mala fortuna de que le alcanzase las ruedas del remo que, pasando por encima de las piernas y causándole destrozos de consideración.

Hasta la Puerta de San Nicolás fué traído en el tranvía, causa de su desgracia, y desde ese punto fué conducido al Hospital en camilla.

Si estado es de cuidado, y le deseamos su curación más completa é inmediata.

**Se ha hablado estos días en sentido de alarma a causa de que en las instrucciones para la aplicación de la nueva ley de reclutamiento no se ha introducido la exención que prometió el gobierno en favor de Navarra.**

Según informes, esas instrucciones tienen un carácter meramente provisional, interin se publique el reglamento, y en éste será ocasión de exigir se mantenga la expresada exención.

Bueno será de todas suertes que no nos durmamos.

**Están totalmente terminadas las obras de variante de la nueva carretera del portal de Tejería al puente de la Magdalena, que salvan la enorme pendiente que allí existía.**

Si se cuida este invierno, echándole grava y haciendo que trabaje el apisonador quedará un paseo hermoso, sobre todo en el verano por la sombra que han de proyectar los hermosos árboles de aquel bosque.

**Mañana, día de la Purificación de la Santísima Virgen, se celebrarán en San Fermín de Aldapa solemnemente cultos. A las seis y a las siete y media de la mañana misa de Comunión general con acompañamiento de órgano y motetes al Santísimo, y por la tarde última función de la novena.**

Se gana indulgencia plenaria visitando una vez esta iglesia el día 2.

**La Dirección general de la Cria Caballar y Remonta ha dispuesto que se establezcan para la próxima temporada de cubrición una parada de tres caballos sementales del Estado en Petralta, otra de dos en Los-arcos y otra igual en Bañuel, las cuales se abrirán del 1.º al 15 de Marzo próximo, con una duración de 90 días, sin incluir en ellos los necesarios para la ida y regreso de los destacamentos, pudiendo los jefes de estos aumentar ó disminuir dicho plazo, siempre que las circunstancias así lo requieran, y retirar las paradas donde se observe que no haya concurrencia de yeguas.**

**Nuevamente nos vemos en la precisión de llamar la atención de los carreteros y conductores de vehículos en general, sobre la imprudencia que cometen al empeñarse en caminar con ellos por el mismo sitio en que van los carriles del ferrocarril eléctrico, ó en dejar parados los mismos dentro de ellos.**

Precisa tener en cuenta que no se trata de un tranvía sino de un ferrocarril que no puede pararse cuando quiere, maxime cuando se trata de trenes de mercancías que llevan mucho peso.

Hacemos esta prevención en nuestro deseo de evitar desgracias muy posibles.

**Y a propósito de esto ¿no podría dictar el municipio alguna disposición sobre el particular?**

Estaría muy justificada, dada la insistencia con que muchos se empeñan en ser obstáculo al ferrocarril.

**Ayer mejoró el tiempo, hasta el punto de que durante el día tuvimos un magnífico sol, manteniéndose la temperatura agradable.**

Por la noche volvió a sentirse el frío, aunque no con tanta intensidad como en los anteriores días.

**De la testamentaria de don José Bañu han correspondido 500 pesetas á las parroquias navarras de Beteu, Saldias y Aróstegui, 400 á la de Grocía y 1.000 á la ermita de San Gregorio Ostiense (Sorlada.)**

**De viajes.—Ha marchado a Madrid nuestro estimado amigo el concejal de este Ayuntamiento don Carlos Eguí.**

—Después de breve estancia en Pamplona ha marchado á Madrid nuestro querido amigo el pundonoso capitán de artillería don Lucio Elio.

—De Huarte-arauqui ha llegado nuestro querido amigo don Cristóbal Fuentes.

—Encuéntrese en Pamplona nuestro querido amigo el ilustrado catedrático del Instituto de Salamanca don Benjamín Goñi, acompañado de sus bellísimas hijas Pilar y Paquita.

—Ha llegado á Pamplona nuestro querido amigo el ilustrado médico de Arizcun don Joaquín Calatejo.

—Encuéntrese en Pamplona nuestro querido amigo el ilustrado ingeniero de Minas don Fermín Marquina.

—Ha llegado á esta capital nuestro estimado amigo don Saturnino Mendía.

—Ha marchado á Valladolid nuestro estimado amigo don Antonio D. Vicente.

—Ha marchado á Ceuta nuestro querido amigo el pundonoso capitán de infantería don Fernando Cirujeda y Gayoso.

breve estancia en Pamplona el procurador de los tribunales don Pedro Usatorre.

—Ha regresado de M. lilla á Vitoria nuestro querido amigo don Guillermo Elio.

—Ha marchado á San Sebastian nuestro distinguido amigo D. Laureano Muruzabal.

—Ha marchado á Valtierra nuestro querido amigo don Juan A. Beniz.

—Ha llegado de Estella nuestro querido amigo don Juan Arvizu.

**Ha fallecido en Vitoria la distinguida señora doña Julia García, viuda del sabio filólogo don Rufino Lanchetas, catedrático que fué de aquel Instituto, y cuyo fallecimiento ocurrió el año pasado.**

Acompañamos á sus hijos Alfredo é Isabel en el profundo dolor en que les habrá sumido la pérdida de tan queridos seres en el corto plazo de un año.

**Fincas rústicas y urbanas, Comisión para la compra y venta, Tejería, 26, 3.º, todos los días de tres á cuatro de la tarde. (a) 180—11**

**Ayer contrajeron matrimonio el joven don Ramón Ochoa de Oza y la bella señorita Micaela Echagüe.**

Los nuevos esposos se fueron en el tren de la mañana para diferentes poblaciones, con el fin de pasar la luna de miel, que les deseamos sea eterna.

**A las tres y media de la madrugada ha subido al Cielo el niño Alberto Arilla y Pludo, á los 15 meses de edad.**

A sus desconsolados padres les acompañamos en su dolor por la pérdida que han sufrido con su hijo único.

**En el Gobierno civil había ayer una comunicación de la Alcaldía de Salinas de Oro, haciendo constar que no es cierto que hayan fallecido, según dijimos, tres niños atacados de sarampión.**

Lo que sí es cierto que hay varios atacados, pero no seguidos de defunción.

**En su casa de Larrainzar continúa enfermo de cuidado nuestro querido amigo el ilustrado maestro de la Casa Misericordia de esta capital don Carlos Esain.**

Hacemos votos muy fervientes por que recobre pronto la salud perdida.

**Mañana contraerán matrimonio en esta ciudad el conocido industrial don José Gaerra y la bella señorita Ramona Lizaso.**

Les felicitamos por adelantado.

**Ha fallecido en su pueblo de Ibrica de Yerrí el virtuoso párroco de aquella localidad don Esteban Perez, siendo su muerte sentidísima por todos sus feligreses.**

Descanse en paz su alma, y reciba su familia nuestro sentido pésame.

**El Juzgado de Instrucción de esta capital ha incoado sumario en virtud de denuncia presentada en la inspección de vigilancia por el vecino Juan Arístimilo, quien ha echado de menos en su domicilio una cartera que contenía 225 pesetas y que guardaba en un baúl.**

**Días pasados pendenciaron en la venta de Ecay (valle de Lónguida) dos portuerosos llamados Francisco Teresa Prieto y José Diaz Iglesias que terminaron por verse á las manos, causando el primero al segundo una herida de arma blanca.**

**Continúan apareciendo en el Boletín Oficial de esta provincia listas de electores, que sin causa justificada se abstuvieron de emitir sus votos en las elecciones municipales celebradas en Noviembre último.**

Las listas que publica el «Boletín» de ayer, tienen nueve columnas del mismo.

**Y no se rian ustedes.**

**En la villa de Cadreita tuvo la desgracia de caerse de un carro el niño de 5 años Antonio Afaro, sufriendo lesiones graves.**

El carro iba dirigido por Luciano Rota.

El Juzgado instruye sumario.

**Ante el Alcalde han sido denunciados los dueños de 389 casas, por no tener alumbrado en las entradas.**

El Sr. Alcalde dirigirá oficios á todos los denunciados, para que coloquen el alumbrado para el 1.º de Marzo próximo, y en caso contrario se les impondrá una multa.

se hallaba cumpliendo en aquel establecimiento penitenciario condena que le impuso esta Audiencia.

**R. I. P.**  
**En Cabanillas ha sido detenido un individuo, que de un cepillo de la iglesia de aquella villa sustrajo el dinero que contenía.**

**El Cine Belloch anuncia para hoy un selecto programa de estrenos, entre los cuales figuran las películas de gran espectáculo «El gigante del vaquero» y «Musmesa y el bandido».**

**LAS ALMORRANAS se curan en 6 á 14 días, con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, sangrantes, con picazón ó externas, por rubeles que sean.**

**Teatro Gayarre.—Función para hoy, jueves.**  
A las 9 y cuarto, «La princesa del Dollara».

**Prim, Ortopédico**  
EN PAMPLONA

Los días 2 y 3 de Febrero en la calle Mayor 65-1.º, recibirá este famoso Ortopédico de la Clínica Ortopédica Prim y Bineiro de Aizasua (Navarra) a cuantos deseen consultarle ó adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la columna vertebral, de formidades de las piernas, pies, tumores en las articulaciones.

**Piernas y brazos artificiales**  
Toda clase clásica para el vientre, etcétera.

**HERNIADOS**  
Adaptación por su autor del conocido BRAGUERO PRIM, único desprovisto de correa de entrepiernas y que contiene reducida la hernia más voluminosa, permitiendo los trabajos más rudos; 25 años de éxito.

Sus precios de 35 á 50 pesetas para mayores y de 15 á 25 para niños.

Recibirá en Tudela el día 1.º de Febrero, Hotel La Unión.

25 30 1.º y 2 4-3

**Correspondencia administrativa**  
Estará.—D. A. C. recibidas 14 pesetas pagada su suscripción hasta el 1.º de Enero de 1913.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## De la región Vizcaya

Bilbao 31 (10 noche).

### Elecciones en Durango

Comienza á notarse ya algún movimiento electoral en el distrito de Durango vacante por defunción del señor Marqués de Casa Torre.

Parece ser que frente al candidato jaimista señor Ampuero que en virtud de compromiso será apoyado por todos los elementos de la derecha, presentará su candidatura el liberal señor Gurtubey.

Sin embargo el comité liberal vizcaíno ha declarado que el señor Gurtubey no es su candidato oficial pues está también comprometido por el señor Ampuero.

### Los recursos

Hoy se han entabiado y se les ha dado ya el curso correspondiente los recursos que los concejales de la conjunción republicano-socialista elevan contra las determinaciones de la mayoría en materia de presupuestos.

### Frio

El frío que se deja sentir estos días es intensísimo como hace muchos años que no se conocía en Vizcaya.

### Manifestación aplazada?

Se asegura á última hora que ha quedado aplazada la manifestación que los bermeanos pensaban celebrar el domingo contra el alcalde.

El correspondiente.

## Guipúzcoa

San Sebastian 31 (10 noche).

### El tiempo y la pesca

Hoy hemos disfrutado de un día muy bonancible y soleado, habiéndose dejado sentir menos el frío que en días anteriores.

Orcotza ha telegrafiado desde Igueldo diciendo que hará buen tiempo.

Los vapores pesqueros se hicieron á la mar y trajeron al puerto las siguientes cantidades de pescado:

2100 kilos de merluza que se vendieron de 1'10 á 1'20 pesetas.  
1000 de pescadilla de 0'60 á 0'70.  
300 de besugo, de 0'90 á 0'95.  
60 de langostinos, de 2'10 á 2'20.

### Municipalidades

El Ayuntamiento ha celebrado hoy sesión ordinaria que ha carecido de interés.

Terminada la cual, los concejales se reunieron en sesión privada para tratar de la cuestión de los maestros.

En ella se dieron instrucciones concretas á los comisionados designados al efecto para que las trasmitan á la Diputación.

### Tourné, artística

El Orfón Donostiarra se propone realizar en el próximo mes de Mayo una excursión artística á Madrid para dar varios conciertos con motivo de las fiestas de San Isidro.

### Visitas y cumplimientos

El gobernador civil ha presidido hoy la sesión celebrada por el Consejo provincial de Fomento, con objeto de saludar á los vocales que lo componen,

Desde mañana el señor García Bejo se propone visitar todos los establecimientos de beneficencia que aquí hay instalados.

### Sport vasco

En el frontón Moderno han jugado esta tarde Pequeño de Elgoibar y Alberdi, contra Arsuaga y Campos.

La «cátedra» anduvo desorientada, ofreciendo un crecido momto por los primeros, no obstante ir siempre por delante los segundos, que ganaron el partido dejando á sus contrarios en 42 tantos para 50.

El correspondiente.

## Barcelona

Barcelona 31 (10.35)

### Un banquete

Aprovechando la estancia en Barcelona del Sr. Dato que vino con objeto de asistir á la sesión solemne del Instituto Nacional de Prevision, los conservadores le han obsequiado con un banquete en el Centro Monárquico Conservador.

El banquete ha revestido carácter íntimo y don Eduardo se ha negado á hacer declaraciones políticas.

### El general Marvá

El general de división ha visitado hoy el cuartel de Atarazanas donde se aloja el Regimiento de Logenleros.

Ha quedado muy satisfecho de su visita y en el curso de banderas ha sido obsequiado con un lunch por la oficialidad.

### Telegramas

Los elementos regionalistas han dirigido hoy muchos telegramas al señor Ventosa felicitándole por su intervención parlamentaria en el asunto del Real decreto sobre Notarías.

También se han cursado telegramas al Sr. Giner de los Rios por su defensa

de la necesidad de establecer una cátedra de catalan en esta Universidad.

### Conferencia

Hoy han conferenciado detenidamente los Sres. Portela y Sostres. Ignórase el motivo y asuntos tratados en esta conferencia.

## Zaragoza

### Obsequios á un ministro

Recibimiento y recepción.—Un banquete.—Otros obsequios.

Zaragoza 31 (8 noche).

En el rápido de Madrid ha llegado á esta ciudad el ministro de Instrucción pública, teniendo un recibimiento entusiasta.

En la estación esperaban al señor Jimeno todas las autoridades, comisiones de las corporaciones y sociedades y un gentío inmenso.

Desde la estación se ha dirigido la comitiva al templo del Pilar.

A las cinco de la tarde se ha celebrado en el Gobierno civil de la provincia una recepción oficial, que ha sido brillante.

Más de 500 personas han desfilado ante el ministro.

Ahora se está verificando en el Casino de la Exposición del Centenario de la guerra de la Independencia un banquete político, pasando de 1000 los comensales.

Luego asistirá el señor Jimeno á una función de gala en el Teatro Principal.

De los pueblos de la provincia han llegado comisiones para saludar al ministro.

CASAS.

## La tarde en el Congreso

### Se reanuda el debate político

Brillantes discursos de los señores Senante y Vazquez Mella

El señor Maura apostrofa al Gobierno

A las tres y media comienza la sesión con gran animación en escaños y tribunas ante el anuncio de que hoy se reanuda el debate político.

Preside el conde de Romanones y en el banco azul se encuentran los señores Canalejas, Barroso y Rodríguez.

**Habla Senante**  
Reanuda el debate político se concede la palabra al jefe de la minoría integrista don Manuel Senante, quien comienza manifestando que á su juicio han quejado incontestados muchos cargos de los que se han dirigido al gobierno por anteriores oradores.

Hace alusión al grandioso Congreso católico que en honor de la Eucaristía se celebró en el mes de Junio pasado, en el que se patentizaron del modo más elocuente los sentimientos religiosos del país, en forma que el gobierno ni puede ni debe olvidarlo.

Habla á continuación de la cuestión de Marruecos y dice que los integristas son partidarios de nuestra expansión en dichos territorios en defensa de nuestros derechos y no pueden menos de apoyar la gestión del gobierno en estos particulares, porque patriotas antes que todo no vacilan en colocarse del lado del gobierno en esta cuestión, como lo estarán en todas las que afecten al bien patrio. (Rumores de aprobación.)

Censura la lenidad que ha usado el gobierno en el pasado interregno con las propagandas ilícitas, causa de que se formase una atmósfera que al ser advertida en el extranjero ha causado perjuicios por cuanto que formaban un concepto, por fortuna muy equivocado, de los sentimientos católicos del país.

Censura acremente el viaje del general Luque á Melilla que entiende inermó facultades al general García Aldave, entorpeciendo nuestra acción.

Se ocupa de los últimos sucesos de Cullera, condenando en párrafos brillantes.

Dice que los liberales han procedido en todos estos asuntos con lenidad, mejor dicho, con miedo.

De otro modo no se explica el porqué un personaje liberal que en los últimos sucesos de Barcelona predicaba la necesidad de una represión dura y violenta, ahora, al tratarse de los sucesos del último Septiembre, aconsejaba procedimientos de benevolencia.

Dirigiéndose al gobierno le dice que políticamente está muerto (rumores) y que en la cuestión político-religiosa no hará nada el gobierno por más que los elementos católicos con su pasividad dan motivo para cualquier cosa.



# Gabinetes dentales del Dr. V. Lacarelle

## DE LA NATIONAL MEDICAL UNIVERSITY OF CHICAGO

Diplomado de la Escuela Dental Francesa, Academia de París, Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid, Dentista de la Beneficencia y de los Regimientos de Pamplona, Caballero Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica, Gran premio Medalla de oro París de 1910  
CON LA COOPERACION DEL ODONTOLOGO MR. FRANCOIS NOGUES, CIRUJANO DENTISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA Y ESCUELA DENTAL DE PARIS

### Instalaciones únicas en España

Figurosa Asepsia, prontitud.—Los procedimientos modernos empleados en nuestro laboratorio por especialistas que bajo nuestra constante dirección desempeñan la Prothesis nos permite terminar los trabajos encargados en un tiempo sumamente mínimo.

Dentaduras de una a diez piezas se entregan a las ocho horas del encargo y de diez piezas en adelante, hasta las dentaduras completas, en treinta y seis horas. De todos los trabajos que salen de nuestros Gabinetes se dan amplias garantías, Honorarios después de entera satisfacción. Exposición diaria de nuestras obras. Tarifa especial para la clase médica, el clero y las comunidades.

Sección económica.—Dientes desde 7 pesetas; dentaduras completas desde 200. Extracción 1 peseta; consulta gratis.

General Chinchilla, número 7, piso 2.º—Pamplona

solo hecho de haber perdido una maleta, se le abraza con toda clase de caricias, mientras se tiera pacientemente que haya ministros que con toda impunidad malgastan toda una colonia. (Grandes rumores)

Está probado, dice, que Canalejas tuvo concomitancias con los izquierdas. Lo prueba de una manera indudable el telegrama que dirigió Lerroux a sus huéspedes barceloneses en los días de mayor revuelta en la capital del antiguo condado.

A continuación da lectura al telegrama. Lerroux: Lea su señoría la fecha de ese telegrama.

Mella repite la lectura pero sin vocear la fecha. (Protestas en los republicanos)

Le contesta Canalejas que dice mostrarse indignado de que se rebaje su dignidad política hasta el punto de considerarse inmiscuido en estos enredos indignos del presidente de un gobierno liberal.

Niegan rotundamente Lerroux y Canalejas que hubiese entre ellos las íntimas relaciones que se les han atribuido.

### Interviene Maura

Al ponerse en pie el ilustre jefe de los conservadores se produce un movimiento de general expectación.

El Sr. Maura dice: No tenía intención alguna de intervenir en este debate, y no lo hubiera hecho si no se me exigiera el cumplimiento de un deber, el deber de no callar en las actuales circunstancias, deber tan imperioso como el que me impulsa a guardar silencio hasta aquí, una vez que he explicado, creo que cumplidamente, la crisis de 1909.

El Sr. Senante: A nuestro juicio no quedó bien explicada esa crisis.

El Sr. Maura: Está bien. Esa crisis como todos sabéis fué planteada para no acabar con el régimen monárquico, (Grandes y prolongados rumores)

Ante las amenazas de los elementos revolucionarios tengo que declarar desde este mismo lugar que estoy donde estaba dispuesto siempre a cumplir con mi deber por encima de todas las amenazas, vengas de donde vieren. (Grandes aplausos)

Tengo que declarar con toda franqueza que el Sr. Canalejas tuvo la bondad de visitarme para el desenvolvimiento de la política en el mes de Julio y entonces le dije que por el camino que se marchaba, si no se terminaba cuanto antes con la política de contemplaciones con los republicanos, fracasaría el gobierno, el partido liberal y lo que es más importante: el régimen. (Grandes rumores)

No se extrañe S. S. señor Canalejas de lo que viene sucediendo; el fruto que ahora está recogiendo es el que da la semilla revolucionaria que S. S. plantó contra nosotros en compañía de los republicanos desde los bancos de la oposición. (Sensación. La mayoría se encuentra anonadada)

S. S. ha querido retroceder, pero es tarde, el mal está ya hecho.

No quiero entrar en un exámen minucioso de la política desarrollada por S. S. Quiero firmarme únicamente en la cuestión económica.

Nos trajisteis a estas Cortes el 18 de Enero para aprobar, según decíais, unos presupuestos. Yo no he tenido noticia de que tengáis en esta materia preparada otra cosa que un R. D. prorrogando por unos meses la vigencia de los nuevos presupuestos. Estamos a fines de Enero y nada hemos avanzado en esta cuestión. ¿Qué juego es éste? ¿Es que queréis coartar en su día el libre ejercicio de la regla prerrogativa? (Rumores)

Hablo en este sentido porque no puedo callar, porque no me es lícito callar en las actuales circunstancias.

Con vuestras benevolencias, con vuestras condescendencias verdaderamente insanas habéis logrado empolvar la Monarquía con el lodo de vuestros pecados. Yo creo que cumplo con el elemental deber de patriotismo al levantarme en este sitio para acudir la Monarquía y despejarla de las nebulosidades de que la habéis querido rodear. (Protestas en la mayoría y republicanos. Los conservadores aplauden estruendosamente)

Por ese camino no se puede seguir. Yo sigo en mi puesto. Estoy en el mismo sitio en que estaba, aferrado a mis convicciones y dispuesto a continuar mi política para salvar el régimen, suprema aspiración de cuantos profesamos ideales monárquicos.

Estamos aquí para lavar nuestras culpas, para disipar nuestros errores. (Grandes aplausos en los conservadores) El discurso del señor Maura ha producido enorme sensación por lo energético e implacable que ha estado con el gobierno y republicanos. Estos se muestran indignadísimos. Canalejas conferencia en el banco azul con los ministros. El momento es de gran expectación.)

### Habla Canalejas

Por fin se levanta a hablar el señor Canalejas quien comienza diciendo que las frases del señor Maura entrañan tal gravedad que él se inclinaba a creer que han sido poco meditadas.

Su señoría dice—ha sido muy injusto conmigo al hablar de concomitancias con los elementos no afectos al régimen.

¿Qué es eso de la semilla que yo sembré?

Aquí no se puede venir con reticencias de ese género, pues en todo caso ha de saber el señor Maura que el partido liberal, dirigido yo o dirigido quien lo dirija, no aspira a ser una escuela de S. S. (Grandes aplausos en la mayoría)

Niega que el haya tenido condescendencias de ningún género con los republicanos. Si algún gobierno las ha tenido ha sido el que últimamente presidió Maura. (Denegaciones en los conservadores y republicanos) Tengo datos concretos que me permiten sostener mi afirmación, pues en su tiempo se toleraron meetings y se emitieron conceptos que yo no los he tolerado.

Pregunta después y qué es eso de secudir el polvo de la Monarquía? Para eso no necesitamos el concurso de nadie, nos bastamos nosotros y no preste S. S. que traiga a la Cámara tristes recuerdos de la época de su mando.

Nosotros no podemos ser nunca sospechosos de desafección al trono por cuanto que venimos siendo su más firme sostén.

Pueden creerme los conservadores que con su procedimiento de violencia en la represión no se va a ningún lado. Vale mucho más la política, no de condescendencias, sino de atracción que nosotros estamos desarrollando. (Rumores)

Ya expliqué las causas del aplazamiento de la reapertura de las Cortes. Si no hemos presentado ya los nuevos presupuestos, nuestras razones tenemos para ello, pero si las Cámaras nos lo permiten muy pronto legalizaremos la situación económica.

En párrafos enérgicos les dice a los conservadores que nunca les seguirá en sus procedimientos, pues no puede olvidar que el estado de guerra no puede mantenerse a perpetuo y termina diciendo que las declaraciones del señor Maura tienen tan gran importancia y le han dejado tan preocupado que quisiera las amplifiqué o explicase más claramente. (La mayoría aplaude a Canalejas. Este está bastante descompuesto)

### Rectifica Maura

Maura dice que no tiene inconveniente en complacer a Canalejas.

Al aludir al partido liberal no quiso crear de este una escuela de su partido, esto hubiese sido atentar a los dogmas de la política constitucional.

Repite que cuanto ha dicho lo ha meditado y reflexionado suficientemente. Ha hablado porque no podía callar ante la conducta anárquica del gobierno, de complacencias con los enemigos del régimen en el orden político y de total desbarajuste en el administrativo.

Dice que resulta verdaderamente peregrino que quienes alardean de democracia y libertad le echen en cara que autorizase ciertos meetings y manifestaciones. Dice que ello es consecuencia del respeto que guardan a la libertad sanciona por las leyes.

Añade que esa será siempre ser norma de conducta y que ante las amenazas de los republicanos el desarrollará política de galardías. Yo también empleo a cuantos piensan que va a continuar la orgía, a cuantos creen que va a ser imposible fastiar a las leyes. (Grandes aplausos en los conservadores. Los republicanos protestan airadísimos)

Respecto a la conducta de los liberales, dice que mientras ellos se paseaban por provincias del brazo de los republicanos en demanda de adhesiones al ya fenecido bloque, el gobierno se preocupaba de dos cuestiones gravísimas: La guerra del Rif y los sucesos de Barcelona, y en la solución de ambas me negasteis vuestro concurso.

Sois vosotros, añade, quienes rompisteis la cordialidad cuando nos combatis, obligándonos a dejar el Poder, por la campaña infame de los de fuera de España y vuestra unión a los republicanos.

En párrafos eufóricos plantea la actual situación política y los anhelos de los revolucionarios por derogar el régimen, buscando la impunidad.

(Grandes aplausos de los conservadores y protestas y rumores en los republicanos)

Imposible que los conservadores, agrega, defiendan a solas la Constitución y el régimen.

Quéjase afónico el orador y se sienta en medio de una ovación que le tributan los conservadores.

Se levanta el jefe del gobierno y pide al señor Maura aclaración sobre el concepto que vertió con referencia a la venida al poder del gobierno de Canalejas.

Maura: Dije que la venida de S. S. al poder fué la enemida del yerro cometido por ese partido liberal al unirse con el revolucionario.

Canalejas: Niego en absoluto tal unión.

Maura: Protesto de la acusación que nos ha supuesto capaces de perseguir por sistema. (Protestas en la mayoría y rumores en los conservadores)

Canalejas.—El gobernante debe tener en cuenta la elasticidad de la ley.



EL JOVEN

## Fermin Laforgue Maylin

FALLECIÓ EL DIA 31 DE ENERO A LAS SEIS DE LA TARDE  
A LOS 13 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos

### R. I. P.

Sus desconsolados padres don Ramón y doña Salvadora, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás interesados

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma del finado y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán hoy jueves, 1.º del corriente, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Saturnino.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 1.º de Febrero de 1912.  
No se reparten esquelas. Domicilio: Mayor, 58, 1.º

de Barcelona y otra muy distinta los de Valencia.

Recuerda un artículo publicado por «El Correo» en el que se afirmaba que el único que hace la revolución en España es Maura.

(Urzelai pide la palabra)

Sostiene que el movimiento de Bilbao no fué revolucionario.

Aunque siempre y por todos se ha declarado la necesidad de resolver el asunto de los suplicatorios, él nunca ha tenido fe en que por este medio disminuya la delincuencia política de los diputados.

Se ha cerrado la etapa de los pronunciamientos pero no la de las revoluciones. (Rumores)

No hace falta confeccionar nuevas leyes sino formar nuevos ciudadanos. Concentra vuestra actividad en echar abajo la monarquía.

Con la misma energía debe protegerse al ciudadano honrado que debe perseguirse al faccioso. (Protestas de los republicanos)

Azcárate: ¿Pero quién es el faccioso? Exiéndose en consideraciones sobre el alcance que debe darse a los derechos sobre propaganda revolucionaria.

Lerroux pide que se aplaque el debate y que se le reserve la palabra.

Se suspende la sesión.

### Para mañana

Mañana se dedicarán las horas reglamentarias a la orden del día.

Después continuará el debate político.

### Impresiones

El discurso de Mella ha sido brillantísimo y alabado por todas las derechas.

Las declaraciones de Maura han causado gran impresión.

El sentir de los republicanos, han sido en extremo duros a Canalejas. Sol y Ortega cree que no tardará la venida de Maura al Poder.

El discurso de Canalejas es alabado por la mayoría, que lo conceptúa digno y propio del jefe de los liberales.

### Senado

Dá comienzo la sesión a las tres y treinta y cinco minutos, bajo la presidencia del señor Montero Ríos.

Este pronuncia un magnífico discurso necrológico, de los senadores fallecidos en el interregno parlamentario.

Se asocian a él los señores Azcárate, Primo de Rivera, Buzanilla, Armiñan y García Prieto. Este último en nombre del Gobierno.

A continuación jura el cargo el general Suarez Viedés.

El señor Sarz y Escartín pregunta a ver si la nueva ley del servicio militar obligatorio ha de ser aplicable a los reclusos que ingresen en celda en el año actual.

El general Lique le contesta que no; que los mozos a quien correspondía sufrir sorteo en el año actual, han de regirse por la ley anterior.

Y después de algunos ruegos, sin interés, se levanta la sesión.

### Habla Canalejas

Canalejas, en su conferencia de hoy con los periodistas, les ha manifestado que las noticias que recibe de Portugal, acusan gravedad en la situación política de la vecina república.

Ha dicho también el presidente que el regreso de Mr. Geoffroy a Madrid se ha retrasado hasta mediados de la semana que viene.

El gobierno no tiene otras noticias, respecto del problema internacional, que las que le facilita la prensa francesa, y estas son, por cierto, poco lisonjeras para España.

Hizo constar por último que el estado de opinión que trata de crearse sobre la ley del servicio militar obligatorio, es el resultado de los trabajos que realizan algunos papés, que no pueden conformarse con la idea de que sus hijos marchen a poblar los cuarteles.

### Los reyes de Inglaterra

Telegráfan de Alejandría que ha fundado en aquel puerto la escuadra italiana, que a bordo de uno de sus barcos, conduce a los soberanos de Inglaterra.

Ten pronto como anclaron los acorazados, el Pelayo condujo hacia el buque almirante al infante don Carlos, que en nombre de los reyes de España saludó a los monarcas ingleses.

Estos devolvieron más tarde la visita al infante.

Los reyes fueron saludados por las baterías de la plaza y por los barcos surtos en la bahía, con las salvas de ordenanza.

### La "Gaceta"

El órgano oficial del gobierno, entre otras disposiciones de menor interés, publica en su número de hoy una nombrando al conde de la Viñeza para que represente a España en la ceremonia de ser declarado mayor de edad el príncipe heredero de Bulgaria.

### Nuestras tropas en Melilla

Nuevas confianzas del campo moro.—Predicando la guerra santa.—Los rebeldes no hacen mucho caso de estas predicaciones.—Las operaciones de siembra.—¿Un contrabando?

Se han recibido nuevas confianzas del campo moro comunicando que El Mizian al ver tan mermada la jerarquía por las enormes bajas que se le causaron en los últimos combates y por las continuas deserciones que sucedieron como consecuencia de estos desastres, ha marchado muy desesperado al interior con ánimo de predicar la guerra santa en aquellos poblados contra España.

Sin embargo, se sabe que estas predicaciones no producen efecto, pues los moros se encuentran ahora muy atareados en sus faenas de siembra y no sienten muchas ansias de pelear pues comprenden perfectamente hasta donde llega nuestra superioridad numérica.

Hay han circulado insistentes rumores de que en las cañales de A hacemos se había descubierto un importante contrabando de pólvora.

La noticia no ha tenido confirmación todavía.

### La revolución en China

La situación se agrava.—El Japón vigila.

Lejos de resolverse la guerra civil que viene desarrollándose en el celeste Imperio, la situación es cada vez más comprometida.

La causa del Imperio pierde adictos de una manera alarmante.

Muchos generales incondicionales de la Monarquía desertan de las filas imperiales y se pasan a los revolucionarios.

La emperatriz ha ofrecido la cartera de primer ministro dejada por Yuen-Si-Kai a varios virreyes, pero ninguno de ellos se decide a aceptarla.

Un telegrama de Londres comunicando que la flota japonesa ha zarpado con rumbo a Pout-Artur con el fin de realizar ejercicios de invierno, pero parece más cierto que el objeto de esta excursión marítima obedece a vigilar los movimientos de los cruceros y barcos chinos revolucionarios que se hallan en aguas de Chefu.

### La guerra italo-turca

Todo igual.—Nuevo general.—Un combate.

No ha variado en nada con relación a días anteriores, la situación en Turquía.

El Gobierno otomano ha ascendido a general de división al general francés Peunault, único militar extranjero al servicio de Turquía.

En Toubruk se ha registrado un duro combate iniciado por los turcos, que haciendo fuego de fusilería atacaron con denuesto al faerte del mismo nombre.

Al fin fueron rechazados por los proyectiles de la artillería italiana, no sin antes registrarlas varias bajas en uno y otro ejército.

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada Día 30 Día 31

Deuda perpetua 4 por 100 Interior 84.90 84.70  
Idem id. pequeños 87.30 85.30  
Idem fin próximo 100.00 100.00  
Deuda amortizable 5 por 100 101.60 101.55  
Amortizable nuevo 94.00 94.70  
Acciones del Banco de España 450.00 450.00  
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos 294.50 294.00  
Azucareras preferentes 43.25 43.00  
Id. ordinarias 15.50 15.50  
Obligaciones Banco Español del Rio de la Plata 478.00 478.00  
Cambios sobre París (tanto por ciento) 7.00 7.05  
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 27.24 27.24  
París, Exterior español 94.00 95.10

### Aceites y grasas para máquinas Depósito en Pasajes

MIGUEL ERVITI, INGENIERO, CHINCHILLA, 2, PAMPLONA. —9

### Banco de Redenciones Rambla del Centro 8, 1.º, Barcelona

QUINTA DE 1912. (Prima fija por 825 pesetas y Asociación Mutua desde 650 pesetas a 850.)

Establece ventajosas condiciones en favor de los mozos comprendidos en el próximo reemplazo.

PAGO A PLAZOS Pídense circulares-prospectos, que se envían a quien los solicite a vuelta de correo, al Delegado para Pamplona, Aoziz, Estella y Tafalla don José Sagarra, calle Zapatería, 35, Pamplona.

(Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría de Seguros.) (8) 7-5

combate iniciado por los turcos, que haciendo fuego de fusilería atacaron con denuesto al faerte del mismo nombre.

Al fin fueron rechazados por los proyectiles de la artillería italiana, no sin antes registrarlas varias bajas en uno y otro ejército.

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada Día 30 Día 31

Deuda perpetua 4 por 100 Interior 84.90 84.70  
Idem id. pequeños 87.30 85.30  
Idem fin próximo 100.00 100.00  
Deuda amortizable 5 por 100 101.60 101.55  
Amortizable nuevo 94.00 94.70  
Acciones del Banco de España 450.00 450.00  
Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos 294.50 294.00  
Azucareras preferentes 43.25 43.00  
Id. ordinarias 15.50 15.50  
Obligaciones Banco Español del Rio de la Plata 478.00 478.00  
Cambios sobre París (tanto por ciento) 7.00 7.05  
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 27.24 27.24  
París, Exterior español 94.00 95.10

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84.75 el idem fin próximo a 84.70; los francos a 7.85; las libras a 27.24; el amortizable a 101.50.

MENCHETA.

### Madrugada

Madrid 1.º (2.50 madrugada).

### La revolución del Ecuador

Generales asesinados y quemados.—Venganzas de una batalla.

Ampliando los detalles que ayer le adelanté acerca de los sangrientos sucesos desarrollados en Kito, se sabe que el populacho, en cuanto se apoderó en la cárcel de dicha población de los 5 generales revolucionarios presos, los hizo objeto de los mayores sufrimientos hasta ocasionarles la muerte.

Luego sus cadáveres fueron arrastrados por las calles y conducidos al cementerio de San Diego, donde los cinco fueron colgados en una gran hoguera.

El furor de las turbas no perdonó la vida de otros tres presos más, entre los cuales se encontraba el coronel Corral, redactor-jefe del periódico radical *El Tiempo*.

Estos atrocidades obedecen a la venganza tomada a causa de las bajas registradas en la batalla librada en Yaguachi el día 16 del actual.

MENCHETA.

### Euskal-Jai

A las tres de la tarde.—Arremedia y Fernandez, azules; Murillo y Egúzquiza, rojos.

Segundo partido.—Lataza y Taberna, azules; Echaniz y Azcoitia, rojos.

SOCIEDAD ANÓNIMA

### "Electra Valdizarbe"

Se necesita un guarda electricista que conozca su obligación. Bu n sueldo. Informes: Constitución número 1, 3.º (8) 3-1

### Se vende

Una pieza de doce y media robadas ó sean un hectárea, dos áreas y treinta centímetros; sita en el barrio de la Magdalena de esta ciudad.

Para enterarse del precio y condiciones, dirigirse a don Adolfo Goñi, calle San Nicolás, 19 y 21, 4.º izquierda. 4-1

### "La Estellesa,"

Sociedad anónima de Automóviles El Consejo de Administración de esta Sociedad ha dispuesto proceder desde el día 4 de Febrero al pago del dividendo acordado en la Junta general ordinaria celebrada el 30 del corriente.

El pago del dividendo se efectuará en la Administración de la Sociedad, los días laborables de 2 a 5 de la tarde. Estella 31 de Enero 1912.—El Presidente, Carmelo Polo. 3-1

### Casa

Se desea comprar una casa situada en punto céntrico de esta capital, dirigirse a la calle Mayor nú. 27, 1.º js y d 3-1

### Gran descubrimiento

DE LA CIENCIA

Crema y unguento Walman

Cura las enfermedades de la piel, como sebores, erupciones, eczemas, granos, pecas, rojezes, irritaciones, etc., y el tratamiento higiénico del cutis, tan necesario para las señoras que quieren conservarlo fresco y blanquísimo.

Precio 10.50 pesetas. Casa de venta OSTIZ Y C.ª. —7

### Tos—Estreñimiento

Las pastillas pectorales para combatir la tos y los Polvos Regularizadores de Rincón contra el Estreñimiento, los hallará el público en la Farmacia de don Manuel Negrillos.—Mayor 55, a dos y diez reales por paquete.

### Venta de fincas

En la Notaría del Licenciado don Baldomero Castedo Nuñez, Constitución, 13, principal, se celebrará la venta en pública subasta extrajudicial el día 10 de Febrero próximo venidero a las once del día, de las fincas siguientes:

Una casa llamada de los San Martines, sita en Tiebas y su calle Mayor núm. 35.

Y una pieza de tierra junto a la casa anterior de cañada de una robada y cinco almutadas (1.100 metros cuadrados aproximadamente).

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en dicha Notaría. 28 31 1 3 6 10 6-3

### Barbero

Dependiente de barbería se necesita en Cascaite (Navarra) en casa de don Dámaso Ortín. Ganará buen sueldo y cortese pelo. 3-2

### Traspaso de barbería

Se traspasa en buenas condiciones y arropado la barbería de Trifón Artega, situada en la calle Mayor, 58. —11

### A los contratistas

DE OBRAS Se venden tablones de varias dimensiones, pies-derechos y caballetes, a precios reducidos. Darán razón: Hospital de Barañain, días laborables. x 3-2

### TOS

bronquitis, gripe, asma, coqueluche, curada ó aliviada con un solo paquete de *Caramelos de herolba balsámicos*. Medicación eficaz, agradable, inofensiva y económica. 2 reales paquete.—Farmacia de Negrillos.—Pamplona.

### PARA LOS CATARROS

fiebres catarrales y afecciones sencillas de los bronquios y pulmones, no hay nada mejor que los *Caramelos de bálsamo de totó y acónito*.—Un real paquete.—Farmacia de Negrillos.—Pamplona. 8) 12-9

## &lt;



SERVICIOS de la Compañía Transatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona...

Vino de Peptona ORTEGA

Premiado con Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1896. LABORATORIO: FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 13, MADRID.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. ES TAN AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO PEPTONA...

RIEGOS

Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor. Modernas bombas centrífugas y de todos sistemas. Molinos de viento.

SELECCIONADORAS

"MAROT", PARA CAJAS AGRICOLAS. La mejor seleccionadora del mundo, 500 primeros premios, 40.000 ventas.

Cosecheros de vino

La fábrica de España más importante en prensas para uva. 5.000 vendidas a todas las regiones. Jamás se rompen.

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS FUNDICIÓN ARRIETA, PAMPLONA. CONSULTARSE TODO PROYECTO.—SE ENVIAN GRATIS HERMOSOS CATALOGOS, PLANOS Y PRESUPUESTOS

Podemos probar

que nuestros agentes generales ganan más de 200 pesetas por semana. Si gana V. menos de 25 pesetas por día, escriba...

Agencia DE PUBLICIDAD JOSE STORR. Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario. EMILIO COLOMINA

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES de BOLSAS de ACERO. LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESHARRS. SINGER. MÁXIMA PERFECCIÓN NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Linea de Sud-América SALIDAS DE BILBAO. Linea de Cuba y México SALIDAS DE BILBAO. Table with columns for date, ship name, and destination.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL. Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del TRATAMIENTO DE L. RICHELET.

La Unión y el Fénix Español. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas. COMPLEMENTAMENTE DESEMBOLSADO.

Chocolates y Cafés. (D. B. L. A.) Compañía Colonial. TAPIOCAS Y THÉS. 38 recompensas industriales.

El Eco de Navarra. Se pueden ganar de 4 a 8 pesetas diarias ó más según aptitud, cuantos se dediquen a la venta al detall de producto que hace aumentar extraordinariamente la puesta de las gallinas...

Banco Vitalicio. Sociedad anónima de Seguros sobre la vida a prima fija. Capital social 15.000.000. Capital desembolsado 3.750.000.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 1 Jueves.—San Ignacio, Obispo y Mártir. Oficio de San Ignacio con rito doble y color encarnado.

Estafeta local. VALORES DE NAVARRA. PRECIOS. Cotización de ayer. Deuda provincial al 4 por 100.

MERCADO DE CEREALES. 28'13 litros (cubo). Peneles. Trigo 5'00, Avena 2'30, Cebada 2'40, Habas 3'85, Maíz 4'00, Girón 3'90, Beza 5'10.

Servicio de trenes. EN PAMPLONA. LINEA DEL NORTE. Mixto: Sale a las 5 y 3. Dirección, Zaragoza.

PASATIEMPOS. Acróstico. Remitido por «Noemi». \* \* \* \* \*

Charada. Remitida por «La Giralda» y dedicada a «Triplex». Para el próximo domingo y si quiere aceptar a ti y a tu amigo «Punto»...